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脑中浮现一个画面

2006年，文学策划周晓枫
向张艺谋推荐了小说《金陵十
三钗》，尽管南京大屠杀题材的
电影已已经经不不少少，，但但脑脑海海中中闪闪过过
的的一一个个画画面面，，让让张张艺艺谋谋欲欲罢罢不不
能能。。他他在在奥奥运运会会开开幕幕式式之之后后先先
后后请请来来刘刘恒恒、、严严歌歌苓苓担担任任编编剧剧，，
前前后后数数易易其其稿稿，，甚甚至至将将贝贝尔尔所所
饰饰角角色色从从神神父父变变成成了了一一个个殡殡葬葬
师师，，但但把把灵灵感感画画面面作作为为影影片片最最
后后画画面面呈呈现现的的决决定定，，始始终终未未变变，，

““我我最最初初想想到到的的就就是是现现在在电电影影
最最后后的的定定格格画画面面：：以以书书娟娟的的眼眼
光光，，从从教教堂堂的的彩彩色色玻玻璃璃看看下下去去，，
一一群群花花枝枝招招展展的的女女人人妖妖娆娆地地走走
进进教教堂堂…………导导演演会会拍拍很很多多电电

影，但独特性是他一生所追求
的，拍南京大屠杀题材的电影
很多，这个片子的优势在哪？在
导演。‘天下故事一大抄’，故事
大家都知道，就看怎么讲了”。

向“战士们”道歉

《金陵十三钗》开篇的枪炮
战争戏场面震撼，为了达到好
莱坞水平，张艺谋请来了曾操
作《拯救大兵瑞恩》、《兄弟连》
等战争场面的英国威廉姆斯团
队。这个尝试，让张艺谋感慨颇
多，“他们特别在乎安全，这一
点我真的感受非常深，有时候
我们都抱怨他们太慢。威廉姆
斯团队做得很细，有时候说这
个镜头要拍了，他们说，‘对不

起，四个小时以后’。一开始，国
内团队的还会私下跟我抱怨，
说这活儿20分钟搞定，后来他
们再也不这么说了。这就是专
业，我们的烟火、爆炸这行真得
向人家好好学习”。

而让张艺谋过意不去的
是，黄海波、高虎、秦昊、窦骁等
名气不小的演员出演战士，脸
都被抹得认不出来，甚至亮相
不过数秒，“他们苦练两个星
期，结果迅速中弹了，我确实得
向他们说声对不起”。

贝尔指定张末当翻译

《金陵十三钗》片尾主创名
单中，张艺谋女儿张末出现了不
下四次，张艺谋称自己不大愿谈

家事，“这么说吧，她(张末)对我的
帮助是很大的，尤其是现场演员
沟通方面，她是贝尔指定的。我
第一次到美国见贝尔，就是我女
儿陪我去的，后来我跟贝尔谈得
非常好。他决定接这部戏之后，
我说我可以找最好的翻译，他说
不用，我就要她了。我不确定贝
尔是否知道她是我女儿”。

对于3D技术，张艺谋明确
表示，目前自己还不想赶这个
时髦，“3D会不会只是个过客，
现在还很难讲。电影技术只是
一种手段，从导演本质上说，拍
一个好故事，最重要”。

张艺谋对媒体表示，明年
自己有计划开拍新片，因为“我
不愿意虚度岁月”。

生活重心是家庭

“拍戏嘛……的确不多，现在两
年三部戏。”许久未在媒体面前出
现，江珊自言现在的生活虽然看起
来有点“不上进”，但她着实非常幸
福：“我现在的生活是让我觉得内心
能够得到平静的生活，工作时就好
好工作，但又不是拼命工作，不是说
把大部分时间留给工作，把心里的
节奏都打乱了。”

而这平静的生活，就是和任何
一个普通妈妈一样，每天接送女儿
上学，陪女儿去参加学校的活动，假
期一起出门旅游，“我不是一个太求
上进的人，我是一个很不‘拼’的人，
我不喜欢那种埋头拉车不看风景的
事，这样太亏了。亲情、友情能带给
你的美感，是需要时间和心思去体
会的。”

江珊笑言，虽然她也已经“人到四
十”，但她的心态和女儿差不多，“我相
信每个年龄段都有不同的美丽。现在

就是你的思想最富有、最成熟的时候，
生活上的经验也是最饱满的，但你要
去面对、承受更多的压力。”

放不下的是女儿

与前夫高曙光离婚后，女儿成了
江珊感情世界里的唯一。眼看女儿逐
渐走进青春期，江珊却丝毫不担心女
儿可能会叛逆：“我曾经问过她，如果
我更年期提前了，正好撞上她的青春
期怎么办？她就说：‘放心吧，我会让
着你。’其实现在她慢慢开始管着我，
会提醒我要吃早饭、吃药，注意安全，
不要着急。”

妈妈也会被女儿管？江珊笑言，
这样的局面虽不在她意料之中的，
但让她十分享受，“女儿对我最大的
期待就是我每一天都不离开她。”在
教育问题上，江珊也并非强势妈妈，
她不仅没让女儿参加任何学习补习
班，还常常在微博上转发女儿推荐
给她的流行歌曲。至于是否想过让
女儿参与客串演出，甚至进入娱乐

圈，江珊连连摆手：“我也想让她客
串啊，但她不干。她从小就喜欢孩
子，想当老师，这也是她这么多年唯
一没变过的目标。”

绕不开的王志文

从《过把瘾》到《让爱做主》、《说
出你的秘密》，乃至于如今的《人到
四十》，提到江珊，就难免要说起王
志文。对此，江珊早已习以为常，更
笑言两人是随着戏一起成长的，“希
望等到牙也缺了，人也动不了的时
候，还能一起演。”江珊坦言现在两
人的来往并不多，与其分析王志文
这些年来的变化，她更愿意体会朋
友身上那种“不变”的东西，“王志文
一直没变的是他的认真和真诚，我
们的默契并没有变。”

因为“限娱令”，年底各大卫视
目前都忙于改版。而地方卫视2012

年的电视剧恶战的第一战，都不约
而同选择“爷们戏”当先锋。

新兵加入

湖南卫视“转型”主打电视剧

《你是我爱人》：张国立、邓婕婚姻
“告急”

《你是我爱人》会集了张国立、
邓婕、陈建斌、张萌、咏梅、郑铮等实
力派。作为张国立戏里戏外的最佳
搭档，暌违电视荧屏五年的邓婕再
度“复出”，然而，夫妻俩再聚首却在
戏里“吵”翻了天，成天为了锅碗瓢
盆的生活琐事闹得鸡飞狗跳，而究
其原因，竟是因为张国立饰演的丈

夫“不老实”，与年轻漂亮的小三情
投意合，做妻子的蔺海丽又怎能善
罢甘休，只能使出全部解数来捍卫
婚姻，因此便上演了一出热热闹闹
的家庭保卫战。

老兵迎战

江苏卫视独播+三集连放

《怪侠欧阳德》：小沈阳和“小燕子”
成“欢喜冤家”

据悉，《怪侠欧阳德》最大的特点
就是“怪”，整部剧讲述的是在清朝康
熙年间，“怪人”欧阳德喜欢说怪话、
做怪事，经常用奇怪的方法来铲除邪
恶之徒，被人称之为“怪侠”，欧阳德
在行侠仗义时认识了有着同样抱负
并且武功高强、黄霸天、杨香武等人，

在断案中都发挥着无法替代的作用。

开年剧目

爷们当先锋

《悬崖》：张嘉译“二度潜伏”
由刘进导演、张嘉译与小宋佳领

衔主演的42集谍战大戏《悬崖》将以
2012年开年大戏的身份登陆天津卫
视、东方卫视和黑龙江卫视，这也是
张嘉译凭《借枪》夺得“白玉兰”视帝
后接下的第一部作品，“二度潜伏”的
他此番还主动请缨艺术总监。说起与
其他谍战戏的差异，张嘉译表示：“真
实感是《悬崖》的最大卖点。”

《我的娜塔莎》：朱亚文三个月“活
过”50年

由高满堂编剧，郭靖宇执导，当

红小生朱亚文与俄籍女演员伊莉莎
主演的年代爱情史诗大戏《我的娜塔
莎》将于2012年1月1日登陆安徽、河
南、江西、山东四大卫视。高满堂介绍
说，《我的娜塔莎》首先是个爱情经典
故事，从上世纪40年代初到90年代初
首次在荧屏展现50年的跨国爱恋，透
射着半个世纪的历史变迁。

《光荣大地》：巍子塑男版《铁梨花》
著名导演齐星的全新力作《光

荣大地》将作为2012年开年大戏登
陆北京卫视。该剧由巍子、姚笛主
演，崔林、刘佩琦、杜源、吕行等加
盟。整个故事以“水家大院”为背景，
讲述了抗日战争到解放战争期间，
以水二爷为首的一群敢爱敢恨、不
屈不挠的民族英豪。

2012“剧战”激烈

选择多了还是少了？

故事——— 张艺谋近年作品屡受诟病的短板，却成为这部电影最让人称道的部分。《金陵十三钗》首映
礼以来，被誉为是“张艺谋自《活着》后讲得最好的故事”，其剧本丰满、演员出彩几乎得到一致认可。面对
媒体，张艺谋一再强调剧本对于这部电影成败的意义，他坦言自己不是当作家的料：“我擅长视觉营造，但
我不会自编自导。活到老，学到老，讲好故事是我永远的功课。”

18年前，她是《过把瘾》里那个拿着菜刀追问王志文“爱不爱我”的小
护士；18年后，她已经成了《人到四十》里白天救死扶伤，晚上回家当家庭

“顶梁柱”的中年主妇。但这一切都是在戏里。她大方向媒体剖白：戏外的
她，是个生活得很满足的普通妈妈，是女儿，给了她超乎想象的幸福感。
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fengxiaogang

演员在新片上映时被
记者最常问到的话是：你为
什么出演这个角色？回答五
花八门，却鲜有爽快回答：
是为了赚钱。我不知道观众
听到演员这样的回答，会不
会印象很负面？我不会，他
会给我留下正面的印象，言
为心声。当然，我们组的演
员确实没有为了赚钱来的，
他们要是冒充坦率说是为
了赚钱来的那就是撒谎了。
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h t t p : / /w e i b o . c o m /
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在电
影《搜索》
里，我们
演的就是
电 视 台

“社会观
察”新闻
记者，本
人饰演的

是栏目主编，造型是在北京
台实习时考证过的。

@宁财神 :又仔细看了
一下，这个团队的造型感觉
更像报社，而不是电视台
的，老姚的眼镜娘造型不
错，但是看着更像社会版编
辑而不是电视节目编导啊。
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gaoxiaosong

亲爱
的女儿生
日 快 乐 ！
感谢你看
得 起 咱
家 ，四 年
前赶来投
胎 ，听 说
投胎的决
定时间只有五秒钟，看来你
心明眼亮有办法。我猜你一
定是带着剧本来的，所以我
们不会多打扰你，让你学这
学那，或者不让你干这干那，
你就自由且自然地长大吧。
唯一的希望是，你长大后的
剧本里还有我们的角色，哪
怕是路人甲乙，都好。

过去了。但它是有疤的，
碰了还是会痛。我觉得婚姻
的变故锻造了我。就像一个
女人，少女的时候你会在乎
这在乎那，生了孩子后，就会
变得混不吝，一个女人离了
婚以后也会有类似的感觉。
可能对你来说最糟糕的事情
都已经经历了，对别的东西
何必还那么在乎呢？

——— 语出姚晨
做自己感兴趣的事，别

为了证明什么去刻意！因为
刻意什么就会丢掉什么！

——— 语出陈坤
我们在一起就会自然地

生成夫妻的关系，这是老天
给的。——— 王志文、江珊第四
度携手饰演夫妻，两人表示
默契依旧。

喜欢埋怨的人，大多数都
担心自己不受照顾。他们不懂
得照顾别人，更不明白埋怨是
没法为他们换来快乐。信也好，
不信也罢，你身边一个也不少。

——— 语出章子怡
从写《简单爱》开始就有人

猜测我喜欢什么样的女生，大
家都喜欢对号入座。其实一般
人喜欢的，我也喜欢，这些年也
没什么变化，不会是以前喜欢
小眼睛的现在突然变成大眼睛
了。我希望她要么比我成熟，要
么能和我玩到一起。当然我写
一首歌，她必须觉得好听，绝不
能有负面的评论。

——— 语出周杰伦

江江
珊珊
：：

乐活·声色今日烟台
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张艺谋：我不愿虚度岁月

满足的普通妈妈
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